

## Resúmenes

# Disertaciones Doctorales de la Escuela Graduada de Trabajo Social Beatriz Lassalle 2022-2023

Compiladora

Jannette **Rodríguez Ramírez**

Universidad de Puerto Rico

[jannette.rodriguez3@upr.edu](mailto:jannette.rodriguez3@upr.edu)

<https://orcid.org/0000-0001-5816-7629>

### Cómo citar este artículo (estilo APA) / How to cite this article (APA style)

Rodríguez-Ramírez, J. (2023). Resúmenes de disertaciones presentadas en

2022-2023. *Análisis*, 19(1), 1-5.

<https://doi.org/10.54114/rev.analisis.v19i1.21207>

**Derechos de autoría / Copyright: © 2023**

**Rodríguez-Ramírez, Jannette**

Este es un artículo de acceso abierto y distribuido bajo los términos de la licencia y políticas de Creative Commons Attribution 4.0 International License.

This is an open access article distributed under the terms of the Creative Commons Attribution 4.0 International License.

2022

**Rodríguez Delgado, Rafael (2022). *Determinación social de la salud: El caso del VIH en Puerto Rico.*****Resumen**

Esta investigación tuvo como objetivo entender la determinación social del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), y sus implicaciones para las políticas sociales que atienden la enfermedad. El investigador describe las tres dimensiones de la Determinación Social de la Salud en el contexto del VIH. Además, se analizó la política local de atención del VIH desde el crisol de la Determinación Social de la Salud como marco conceptual. Para esta investigación se utilizó como metodología un enfoque cualitativo, con el diseño de estudio de caso. Se incluyó en la recopilación de información: la revisión de documentos, entrevistas a personas claves y a personas con diagnóstico de VIH. Para el análisis de la información, se codificaron los datos en categorías basadas en el marco conceptual. Los hallazgos revelaron que el Plan Integrado de Vigilancia, Prevención y Tratamiento del VIH en Puerto Rico (2017-2021), está centrado en el discurso biomédico y en el discurso del riesgo. Las estrategias de atención de la enfermedad están centradas principalmente en atender aspectos individuales y biológicos de la enfermedad. Por otro lado, en la prevención del VIH se hace énfasis en cambiar o controlar los comportamientos de riesgo de las poblaciones clave.

Se desprende de los hallazgos, que existe la ausencia de atención en los procesos estructurales que determinan la salud de las personas con un diagnóstico de VIH. Esto incluye: las determinaciones a consecuencia de la privatización de los servicios de salud y su mercantilización, la pobreza, la ausencia de políticas sobre educación sexual, las relaciones coloniales entre Puerto Rico y Estados Unidos, las relaciones de clase, y el debilitamiento de los movimientos sociales, que promueven la participación política de las personas con diagnóstico positivo. Se hace necesario la formulación de la política local sobre el VIH desde un análisis conceptual más amplio, el que considere los aspectos estructurales que determinan la salud de las personas que viven con VIH. Parte de acercarse al VIH desde la determinación social de la salud, implica fortalecer la participación colectiva de las personas afectadas, y atender los procesos económicos y políticos que determinan la salud.

2023

**Cruz Sánchez, Ana. (2023). *Análisis del impacto de la Acción Civil 94-2080 en el tratamiento de jóvenes en el sistema correccional juvenil de Puerto Rico.*****Resumen**

Esta investigación abordó el tema de las políticas transversales en instituciones juveniles y cómo inciden sobre políticas públicas vigentes, como ocurre con el caso del Sistema Correccional Juvenil de Puerto Rico con la Acción Civil 94-2080. Dicha Acción Civil establece las estipulaciones que debe cumplir el Sistema Correccional Juvenil de Puerto Rico, cuyo contenido se divide en dos grandes áreas. Primero, se debe cumplir con las condiciones de planta física para garantizar un albergue adecuado. Así como con la prestación de servicios a los y las jóvenes, a quienes se les priva de su libertad y se les ubica en las instituciones correccionales juveniles. La investigación propuso generar conocimientos sobre los efectos (de índole estructural y gerencial, económicos y de tratamiento a los y las jóvenes), del proceso de implementación de la Acción Civil 94-2080 sobre el Modelo de Tratamiento del Sistema Correccional Juvenil de Puerto Rico.

El tema y abordaje de esta investigación se ancló en los principios del construccionismo social como enfoque teórico desde la perspectiva de Derechos Humanos como acercamiento conceptual. Ambos permitieron analizar la realidad del impacto de la implementación de la Acción Civil 94-2080 sobre el tratamiento de los y las jóvenes en el Sistema Correccional Juvenil de Puerto Rico. La metodología empleada en esta investigación es de corte cualitativo, enmarcada en el estudio de casos. La estrategia para recopilar la información fue provista por informantes claves mediante la entrevista semiestructurada y la revisión de literatura. Por medio de esta investigación se generó información sobre el proceso de implementación de políticas transversales y sus posibles efectos, en específico, sobre el Sistema Correccional Juvenil de Puerto Rico. Del análisis de los hallazgos se desprendió, que el mayor reto del Sistema Correccional Juvenil de Puerto Rico es lograr cumplir con todos los requerimientos de la Acción Civil. Además de obtener el cierre de dicho caso federal. Para lograrlo, resulta importante cumplir con garantizar los derechos civiles de los y las jóvenes ubicados(as) en instituciones juveniles.

**Matos Rivera, Iris. (2023). *El tratamiento compulsorio en la ley 408 de salud mental de Puerto Rico: Voces desde su implementación.***

**Resumen**

Esta investigación examinó el fenómeno del tratamiento compulsorio a pacientes de salud mental en Puerto Rico en función de la Ley de Salud Mental de Puerto Rico (Ley Núm. 408 año 2000, enmendada). El objetivo principal, fue analizar críticamente la implementación del tratamiento compulsorio a la luz de las experiencias de las personas involucradas en este proceso. Además, el estudio exploró las implicaciones para las personas con condiciones mentales y sus familiares. Se auscultó las barreras que se enfrentan para la implementación de las órdenes de tratamiento. Este escrito destaca la perspectiva de los y las profesionales del campo de la salud mental y de los funcionarios del tribunal acerca del proceso de tratamiento compulsorio y su vinculación con los derechos humanos. Del mismo modo, analizó las relaciones de poder que subyacen en el proceso de las órdenes de tratamiento compulsorio en salud mental. También, la investigación describió el rol de los y las profesionales del trabajo social en la implementación de la política pública acerca del tratamiento compulsorio de salud mental en Puerto Rico, y los retos que enfrentan en el desempeño de sus funciones.

Para efectuar el estudio, se implementó la metodología con enfoque cualitativo. La recopilación de información se llevó a cabo mediante la entrevista semiestructurada y grupo focal. Las unidades de información surgieron de personas que representaron diversos grupos involucrados en la implementación del tratamiento compulsorio en salud mental en Puerto Rico. Los y las participantes del estudio fueron: personas con condición mental que fueron sometidas al proceso de tratamiento compulsorio, familiares o personas cuidadoras, psiquiatras, personal del tribunal involucrados en el proceso judicial y profesionales del trabajo social. En el análisis de los resultados de la investigación, se utilizó el Modelo de Análisis Cualitativo de Harry Wolcott (1994), y se incorporó la Ley de Salud Mental de Puerto Rico (2000), en la discusión de los hallazgos. Finalmente, se proveen recomendaciones encaminadas a fortalecer y optimizar la implementación del tratamiento compulsorio de salud mental en Puerto Rico, utilizando un enfoque de derechos humanos.

**Martínez Medina, Jeniffer. (2023). *La discapacidad interseccionada con factores de vulnerabilidad sobre trabajadoras en Puerto Rico y su análisis desde la política pública vigente en el año 2023.***

**Resumen**

El estudio buscó develar las significaciones de las mujeres trabajadoras desde las experiencias de la discapacidad interseccionada con otros factores de vulnerabilidad por

medio de la voz de sus protagonistas: las trabajadoras en Puerto Rico. Esto permitió conocer, comprender y analizar: ¿cómo esas mujeres interpretan y afrontan sus realidades? Y ¿cómo el contexto socio-político y económico en que están inmersas incide en su ser, pensar y actuar? Así mismo, se propuso analizar críticamente cómo se aborda esta problemática desde las políticas sociales vigentes para el año 2023 en la Isla. Además, de qué manera impacta esta respuesta institucionalizada del Estado.

A nivel metodológico, se presenta el desarrollo de una investigación con enfoque cualitativo mediante una estrategia narrativa, esto como alternativa emergente en la producción del conocimiento en las ciencias sociales. El proceso de recopilación de información se realizó mediante entrevistas semiestructuradas y a profundidad. Del mismo modo, el compendio del contenido de disposiciones jurídicas que integran la política social que fue objeto de estudio. De esta manera, fue posible conocer a profundidad las interpretaciones, el significado, y las vivencias reales de este colectivo de mujeres, mediante el análisis crítico de sus experiencias apalabradas y recogidas a través de las entrevistas y de los elementos subyacentes en el discurso oficial de las políticas sociales analizadas. Finalmente, se rescataron las aportaciones de las participantes frente a sus inquietudes y necesidades. Asimismo, se hicieron algunas recomendaciones sobre las políticas sociales que se analizaron.